
CONSELHO CURADOR DA FEAM 

Ata da 43ª Reunião Ordinária – 13/06/2024 

 
Em 13 de junho de 2024 às 14 horas e 30 minutos, reuniu-se o Conselho Curador da 1 

Fundação Estadual do Meio Ambiente (FEAM), em Belo Horizonte, em reunião virtual 2 

por meio da plataforma Teams. A reunião contou com a presença dos seguintes 3 

conselheiros: o Secretário de Estado Adjunto da Secretaria de Meio Ambiente e 4 

Desenvolvimento Sustentável - Semad, Sr. Leonardo Monteiro Rodrigues, Presidente 5 

designado para a sessão do Conselho Curador da FEAM; a Chefe de Gabinete da 6 

FEAM, Sra. Paula Meireles Aguiar e suplente do Secretário Executivo do Conselho 7 

Curador; a suplente da Secretaria de Estado da Fazenda, Elisa Vieira Marques Brigagão 8 

Dias; a suplente da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico, Kathleen 9 

Garcia Nascimento; a suplente da Secretaria de Estado de Cultura e Turismo, Josiane de 10 

Souza; o suplente da Secretaria de Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Pedro 11 

D'Angelo Ribeiro; Sra. Priscilla Macedo Moura, representante titular da comunidade 12 

acadêmica com sede no Estado – UFMG; Sra. Flávia Mourão Parreira do Amaral, 13 

representante titular da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – 14 

ABES e Sra. Ana Luiza Dolabela de Amorim Mazzini, representante suplente do 15 

Conselho Regional de Química, ambas do segmento Entidades de Classe de 16 

Profissionais Liberais Ligadas à Proteção do Meio Ambiente e Recursos Hídricos; a 17 

titular representante dos servidores da FEAM Sra. Leila Cristina do Nascimento e Silva; 18 

o representante titular da entidade civil ambientalista constituída no Estado com 19 

participação em órgão colegiado estadual de meio ambiente, Sr. Fernando Benício de 20 

Oliveira Paula – Zeladoria do Planeta e a suplente Sra. Neide Souza e o titular da 21 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - segmento Entidade Estadual 22 

Representativa do Setor Econômico, Sr. Thiago Rodrigues Cavalcanti. Participaram 23 

também da reunião, Sra. Elisa Aparecida de Andrade Dias, Gerente de Planejamento, 24 

Orçamento, Contabilidade e Finanças da FEAM; Sr. Quintiliano  Augusto Campomori 25 

do Valle, Controlador da Feam. Assuntos em Pauta: 1 - ABERTURA. O Sr. Leonardo 26 

Monteiro Rodrigues, que na ocasião estava designado pela Secretária de Estado de Meio 27 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, Sra. Marília Carvalho de Melo, para presidir 28 

a reunião, declarou aberta a reunião ordinária do Conselho Curador da FEAM, se 29 

apresentou, deu as boas-vindas e após verificado o quórum e confirmadas as presenças 30 

por meio de chamada nominal, passou aos assuntos da pauta. 2 - POSSE DOS 31 

CONSELHEIROS DO CONSELHO CURADOR – PERÍODO 2024-2026 O 32 

Presidente do Conselho Sr. Leonardo declarou empossados os Conselheiros, desejando 33 

boa sorte para o exercício da função de acompanhamento do Conselho Curador pelo 34 

biênio 2024/2026 e que está sempre à disposição para ajudar no que for necessário para 35 

qualquer assunto relevante ou relativo às ações da Feam. 3 - EXAME E 36 

APROVAÇÃO DA ATA DA 42ª REUNIAO ORDINÁRIA DE 13/06/2023. O 37 



Presidente do Conselho Curador da FEAM, Sr. Leonardo, colocou em votação a ata e 38 

abriu espaço para qualquer destaque, manifestação ou alteração. Não havendo 39 

comentários ou ressalvas, o Sr. Leonardo declarou aprovada a Ata, com três abstenções, 40 

todas pelo fato de ausência na 42ª reunião: Leila Cristina do Nascimento e Silva, 41 

Fernando Benício de Oliveira Paula e Kathleen Garcia Nascimento. 4 - APROVAÇÃO 42 

DO CALENDÁRIO DE REUNIÕES DO CONSELHO CURADOR 2024 E 2025 – 43 

O Presidente Sr. Leonardo apresentou o cronograma para as reuniões do Conselho 44 

Curador período 2024/2025 e colocou em votação, sendo aprovado por unanimidade. O 45 

cronograma será disponibilizado na página da FEAM. 5 - NOVA ESTRUTURA E 46 

COMPETÊNCIAS DA FUNDAÇÃO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE – O 47 

Presidente do Conselho convidou a Sra. Paula para apresentar o assunto, em nome do 48 

Secretário Executivo do Conselho e Presidente da FEAM, Sr. Rodrigo Franco. A Sra. 49 

Paula, primeiramente se apresentou, informando que ocupa hoje o cargo de Chefe de 50 

Gabinete da FEAM e está como suplente do Secretário Executivo, que inclusive pediu 51 

as desculpas pela sua ausência, pois tinha uma viagem agendada. Ele pediu que ela 52 

transmitisse a todos um agradecimento pessoal dele, a respeito do interesse e da 53 

disponibilidade de todos, em participarem do Conselho. Ela se colocou à disposição 54 

para sanar qualquer dúvida durante a apresentação. Com base no novo organograma, 55 

após a publicação do Decreto Estadual nº 48.707, de 2023, ela explicou quais são as 56 

unidades atuais e suas atribuições. Ressaltou que a principal competência que veio da 57 

Semad para FEAM ou que retornou para FEAM foi a regularização ambiental. 58 

Temáticas mais específicas, como qualidade do ar, mudanças climáticas e resíduos, que 59 

eram tratadas pela FEAM, agora estão na Semad. O Sr. Leonardo esclareceu de forma 60 

comparativa a estrutura da Administração direta e da Administração Indireta, para 61 

facilitar para os representantes das outras Secretarias, presentes na reunião, sobre a 62 

correspondência de cargos. Ressaltou que a modernização foi a criação de uma 63 

Diretoria que fica com a gestão das unidades regionais. Essas regionais conhecidas 64 

como Suprams se chamam hoje URA – Unidade Regional de Regularização Ambiental. 65 

Também as atividades de fiscalização e licenciamento foram desmembradas, ficando a 66 

fiscalização a cargo da Semad, com as URFIS – Unidades Regionais de Fiscalização. 67 

Com estes esclarecimentos, o Presidente do Conselho perguntou se alguém ainda tinha 68 

dúvidas e a Sra. Josiane agradeceu os esclarecimentos e ainda apresentou dúvida sobre a 69 

fiscalização, o que foi pontuado pelo Sr. Leonardo. Não tendo mais nenhuma 70 

manifestação dos conselheiros, Sr. Leonardo passou para o próximo item de pauta. 6 – 71 

APRESENTAÇÃO DOS RESULTADOS ORÇAMENTÁRIOS, FINANCEIROS E 72 

CONTÁBEIS DA FEAM 2023– O Presidente do Conselho passou a palavra para a 73 

Sra. Elisa Aparecida de Andrade Dias, Gerente de Planejamento, Orçamento, 74 

Contabilidade e Finanças da FEAM. Ela fez a apresentação da prestação de contas da 75 

parte orçamentária, financeira e contábil do exercício de 2023. Esclareceu que todos os 76 

tópicos estão no relatório de gestão de 2023, que foi encaminhado ao Tribunal de 77 



Contas e que também foi compartilhado com os Conselheiros. Após a apresentação, foi 78 

aberto o espaço para perguntas. Não havendo manifestação dos Conselheiros, o 79 

Presidente do Conselho passou para o próximo item da pauta. 7- RELATÓRIO DOS 80 

RESULTADOS DE AUDITORIAS E DO MONITORAMENTO DAS CONTAS 81 

ANUAIS DE EXERCÍCIOS ANTERIORES – EXERCÍCIO 2023 – O Sr. Leonardo 82 

chamou o Controlador Seccional da FEAM, Sr. Quintiliano para apresentação do 83 

assunto. Ele iniciou a apresentação informando que o relatório dos resultados das 84 

auditorias e do monitoramento das contas anuais da FEAM são encaminhados para o 85 

Tribunal de Contas do Estado. Ele trouxe alguns dos trabalhos realizados pela 86 

Controladoria em termos de um relatório simplificado das contas anuais, com base nas 87 

decisões normativas do Tribunal de Contas. Ressaltou que houve evolução clara por 88 

parte da gestão da FEAM em termos de atendimento às recomendações propostas por 89 

órgãos de controle externo e interno. Terminada a apresentação, o Presidente do 90 

Conselho abriu a palavra aos Conselheiros. Não havendo manifestações, passou para o 91 

próximo item de pauta. 8 - Apresentação das Ações da FEAM 2023. A Sra. Paula, em 92 

nome do Presidente da FEAM, discorreu sobre as principais ações realizadas pela 93 

FEAM em 2023, ainda na antiga estrutura, ressaltando que os Conselheiros também 94 

receberam o respectivo Relatório. Como o licenciamento ficou com a FEAM apenas nos 95 

três últimos meses do ano, algumas informações foram repassadas, dando destaque para 96 

o IDAL – Índice de Desempenho Ambiental, para o TACs e para o licenciamento 97 

municipal. Este último dando ênfase na garantia de manutenção da qualidade da análise 98 

dos licenciamentos ambientais que antes eram feitos pelo Estado. Após a apresentação, 99 

o Sr. Leonardo, fez algumas complementações, principalmente com relação à pauta 100 

relativa às mudanças climáticas, agora com a Semad e cujo assunto tem sido muito 101 

demandado, e tem tido muito o apoio do Governo do Estado. Informou, ainda sobre a 102 

mudança e a criação de um comitê extraordinário da recuperação ambiental de 103 

Brumadinho e Mariana, que agora fica subordinado à ele, Secretário de Estado Adjunto 104 

de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável.  Não havendo dúvidas por parte dos 105 

Conselheiros, o Sr. Leonardo passou para o próximo item da pauta. 9- 106 

DELIBERAÇÃO SOBRE A PRESTAÇÃO DE CONTAS DA FEAM – 2023 – O 107 

Presidente do Conselho solicitou à Sra. Paula que conduzisse este item. Ela perguntou 108 

aos Conselheiros se ainda havia algum esclarecimento a ser feito para então, abrir para 109 

que deliberassem sobre as contas da FEAM de 2023. A Sra. Ana Luiza  parabenizou 110 

pelos trabalhos desenvolvidos. Porém, ficou preocupada pois viu no Relatório de Gestão 111 

que a Fiemg está com a doação de serviços e que nessa doação de serviços, ela então 112 

está incumbida de ajudar a própria FEAM em aspectos como revisão de deliberação 113 

normativa. Para diminuição do passivo ambiental do licenciamento acumulado ao longo 114 

de um determinado tempo. Viu que a Controladoria colocou isso na apresentação. 115 

Considera que a Fiemg tem técnicos de excelência. Mas manifestou a preocupação, dos 116 

interesses muitas vezes do empresariado, que se chocam com o interesse do Estado, que 117 



prima por proteger o meio ambiente e as comunidades que ali vivem. Gostaria de 118 

colocar esse ponto para discussão, sem causar polêmica. Sr. Leonardo ponderou que o 119 

questionamento é muito relevante. Ele compartilha da mesma preocupação, mas ressalta 120 

que a Semad tem vários parceiros e que a Fiemg é apenas um deles. O Ministério 121 

Público e a Faemg são outros exemplos. Os parceiros apenas auxiliam com demandas 122 

pontuais, porque não existe pessoal suficiente para fazê-las. O projeto licenciamento 123 

sustentável, é no qual o Comunitas está dando suporte de análise de documentação, uma 124 

verificação preliminar. Mas quem assina o licenciamento permitindo ou indeferindo 125 

continua sendo os responsáveis, no Sisema. Não há delegação sobre a responsabilidade, 126 

por exemplo, do licenciamento. Estas parcerias existem para tentar fazer aquilo que é 127 

obrigação do serviço público: dar resultado à sociedade. Como o efetivo é baixo e 128 

existem diversas dificuldades, a Secretária e o Governo tem tentado buscar esses 129 

instrumentos para otimizar na resolução daquilo que precisa ser feito. As parcerias são 130 

feitas nesse sentido, mas jamais delegando a responsabilidade de proteção do meio 131 

ambiente, que é da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 132 

Sustentável junto ao Sisema. Sr. Leonardo passou a palavra ao Sr. Thiago, conselheiro 133 

representante da Fiemg. Sr. Thiago agradeceu a oportunidade de poder esclarecer. 134 

Ressalta que o Estado possui um decreto, que trata da manifestação de interesses de 135 

entidades do poder público para doação de serviços, doação de recursos, doação do que 136 

que for necessário para o Estado, como um apoio, visto que o Estado não tem, braço 137 

suficiente para todos esses trabalhos. Nesse caso em específico, a Fiemg manifestou 138 

esse interesse em doar um serviço para o estado de Minas Gerais e de acordo com as 139 

regras, inclusive do decreto, essa manifestação de interesse é publicada em diário oficial 140 

para que outras entidades queiram questionar ou inclusive manifestar também o 141 

interesse em fazer a doação, em contribuir com o Estado. Não houve questionamento. A 142 

manifestação de interesse da Fiemg demorou quase 2 anos, passando pela CGE, 143 

passando por todos os trâmites legais dentro do Estado, para que pudesse ser assinado 144 

um termo de doação. Esse termo de doação foi assinado e também publicado no diário 145 

oficial. Está descrito qual é a função da Fiemg dentro desse projeto e qual é a função do 146 

Estado. A função da Fiemg nesse projeto é única e exclusivamente o pagamento desse 147 

projeto. Só tem como competência o custeio dos serviços de 4 consultorias. Avaliação 148 

de toda documentação, avaliação de todos os produtos é competência única e exclusiva 149 

do estado de Minas Gerais. Manifestou que espera que outras instituições façam o 150 

mesmo, para que esses serviços fiquem ainda melhores para os cidadãos. A Sra. Ana 151 

Luiza comentou que foi muito elucidativo e que queria só saber qual é o decreto. Ela 152 

não tinha conhecimento da existência dele. O Sr. Thiago  informou que existia o 153 

Decreto 47.611 de 2019, mas ele foi revogado posteriormente pelo Decreto 48.444 de 154 

2022. O Sr. Quintiliano pediu a palavra e esclareceu que houve um trabalho até prévio. 155 

Situação até um pouco inédito e com necessidade de adaptação por parte da 156 

metodologia de gestão de riscos. Considerando que a gestão de risco olha para trás, ela 157 



olha para a situação, processo que acontece e busca entender aquele processo. 158 

Entender os riscos altos, médios, baixos, extremos dentro de um processo como esse. 159 

Ou seja, olhando para o futuro, foi até feito uma adaptação da metodologia por parte das 160 

controladorias do Sisema. Alguns riscos ele pode até compartilhar. Informou que  161 

encaminhará para a Secretaria Executiva, para envio aos conselheiros posteriormente 162 

desse trabalho que ele tem transparência e visibilidade a todos e pode ser fornecido a 163 

todos sem nenhuma restrição, apenas vai tratar algumas informações que tem a ver com 164 

LGPD. Este relatório final também é para dar mais segurança ao procedimento que foi 165 

realizado, então existiu sim, um trabalho de gestão de riscos pela controlador, pelas 166 

controladorias do sistema. Foi um trabalho bem interessante e com resultados bastante 167 

interessantes. E que dão mais segurança ao processo. Sr. Thiago pediu para registrar 168 

esse trabalho feito pela CGE. Aprovação no estado com assinatura do termo doação. 169 

E que demonstra que esse trabalho tem uma importância significativa para o Estado e 170 

que a atuação da Fiemg nele é só de custeio dos serviços, portanto, não se aplicando 171 

nenhum conflito de interesse nesse caso aqui. E como foi levantado, o estado de Minas 172 

Gerais quem vai aprovar tudo e todo e qualquer produto feito por essas consultorias. 173 

Acha importante deixar registrado essas respostas e esse compromisso que foi feito no 174 

termo de doação por ambas as partes. Sra. Ana Luiza comentou que o Relatório não 175 

comenta que a participação é do ponto de vista pecuniário, então ficou receosa de que 176 

pudesse ter alguma contribuição técnica direta, mais relevante e só por isso que fez a 177 

ponderação. Agradeceu os esclarecimentos. Sr. Leonardo agradeceu a todos e não 178 

havendo mais manifestações passou à deliberação das contas da Feam. Aberta a votação 179 

nominal, foi aprovada por unanimidade por todos os Conselheiros. 10 - 180 

COMUNICADO AOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS O Presidente do 181 

Conselho perguntou se havia alguma manifestação. A Sra. Paula agradeceu a 182 

participação de todos, reiterando que está à disposição. 11 - ENCERRAMENTO. O 183 

Presidente do Conselho Curador na sequência, desejou uma excelente sexta-feira e se 184 

colocou à disposição. Agradeceu a presença e participação dos conselheiros e da equipe 185 

da FEAM, assim como pelo apoio à Presidência da reunião e declarou encerrada a 43ª 186 

Reunião Ordinária do Conselho Curador da FEAM às 15:55, da qual foi lavrada esta 187 

ata. ___________________________________________________________________ 188 

ATA PARA APROVAÇÃO 189 

_________________________________________________ 190 


